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2016 年是“十三五”规划开局之年。“十

三五”规划纲要多次提及“养老”，在接下来

的 5 年当中，养老服务业会迎来哪些机遇，

又将如何化解老龄化带来的难题？4 月 15

日，国务院新闻办原副主任杨正泉，“ 最美

夕阳红”活动组委会主任、龙骏家园董事长

张运防来到人民日报社新媒体大厦，就“老

龄化背景下中国养老问题的解决之道”展开

对话。

龙骏家园作为最早进入养老产业的民

营企业之一，一直致力于探索并通过最有效

的方式：以“有约新生活”为宗旨，倡导“智慧

养生”，通过“家园式”的文化理念，与大数据

时代的互联网金融结合，为中老年人打造美

好晚年生活。

龙骏家园养老模式越来越受到国家的

关注，应人民网邀请，2016 年 4 月 15 日 18 点

整，国务院新闻办原副主任杨正泉先生，“最

美夕阳红”活动组委会主任、龙骏集团董事

长张运防先生做客人民网视频访谈，畅谈老

龄化背景下中国养老问题的解决之道。

以下是采访实录（精选）：

主持人：大家好，这里是人民网视频访

谈，我是许博。全球人口老龄化在加速，中

国人口老龄化呈现出来的基数大、增速快、

困难老人多等呈现出一系列的特点，在这样

的大背景下养老问题何去何从呢？今天在

现场我们荣幸邀请到了国务院新闻办原副

主任杨正泉，欢迎您。

杨正泉：大家好。

主持人：“最 美 夕 阳 红”活 动 组 委 会 主

任、龙骏集团董事长张运防，欢迎您张总。

张运防：大家好。

主持人：刚才我们已经提到养老问题，

其实这是老百姓特别关注的问题，杨主任如

何看待中国式的养老问题？

杨正泉：中 国 式 的 养 老 追 溯 其 历 史 的

话，它跟我们历史文化传统有着直接的关

系，养老是其中的一个主线，我们过去叫忠

孝，忠和孝是连在一起的。到了今天，养老

遇到了许多新的问题，这些新的问题里大家

谈得最多的是我们这个社会进入了老龄化

问题，将来老年人占的社会人口比例越来越

大，这成了一个家庭和社会都非常关注的问

题。但是我觉得这是一个非常重要的原因，

但不是唯一的原因。

杨正泉：我们回顾历史，没有哪一个朝

代提出来如何养老的问题。然而，社会发展

到今天，在我们这样的制度之下，许多党和

国家领导人反复强调养老问题，把这个当做

战略性的任务来对待，所以这个特点与历史

上是不同的。

主持人：特别感谢杨主任为我们介绍了

宏观面的基本情况，今年 2016 年是“十三五”

规划的开局之年，在“ 十三五”规划纲要之

中，27 次提及“养老”，在接下来的五年当中，

我们养老服务在这期间又会迎来哪些机遇，

您如何看待呢？

杨正泉：现在的机遇应该说是两方面，

一个是养老事业要极速的发展；第二个问

题 就 是 有 关 实 际 的 工 作 在 积 极 的 推 进 当

中，比如说除了现在企业投入的养老，以及

有一些地方政府、企业跟社会相结合，共同

推动这个养老事业的发展，这是一种很好

的形式。

主持人：非常感谢杨主任带来的讲解。

可以看出来，您代表一些老年朋友的声音，

从您整个的面貌当中我们也感受到满满的

活力在其中。张总您如何看待？

张运防：养老产业刚才杨主任提到了，

其实今天的老人也有很多需求，不仅仅是

老有所养，他们更需要的是老有所乐，甚至

是老有所为，所以现在对养老产业的服务

要求更高，不能局限于让老人简单的在家

中养老、社区养老，他们更愿意在自己的有

生之年，身体状况良好的情况下，到祖国的

大好河山走走。像候鸟一样，冬天到南方

避冬，夏天去北方避暑，这可能是很多老人

离开工作岗位之后的心愿，这在养老的同

时其实更是养生，他们需要的不仅仅是延

长生命的长度，更多的需要的是生命的宽

度、生活的质量，才是他们真正最关心也是

最需要的。

主持人：在 刚 才 张 总 简 短 的 谈 话 中 提

到真正意义上的养老不仅仅是养老更是养

生，这样的生活的场景，其实一描绘出来大

家都挺向往的。之前介绍了张总来自龙骏

家园，龙骏家园在养老服务方面都做了什

么呢？

张运防：龙骏家园主要是以分时度假、

候鸟养生以及社区养老为主的企业。我们

目前在河南洛阳、广西巴马、以及海南文昌、

澄迈，还有苏州太湖以及未来的东北、内蒙

都会有我们的养生养老基地，我们希望通过

我们企业的努力，能够让国内更多的老人享

受到候鸟的生活。

主持人：可以看出来张总是一直致力于

养老服务业的，这一话题近些年大家都非常

的关注，您认为哪些养老产业最具前景呢？

张运防：从养老产业来讲，老年人需要

的不仅仅是简单的养老，更多的需要有品质

的生活，在这里面，我觉得更多的针对老年

人的特情，可能使我们的服务更具有代表

性。老年人需要的不仅仅是生活上的满足，

更多的是心灵上的关怀。我们经常提到，老

吾老以及人之老，善待今天的老人就是善待

明天的自己，我们家家都有老人，老人更多

是从心灵上的关照，他们在享受生活的同

时，在对老人能够提供尽心服务这块，我觉

得是以后所有养老企业所需要的。

主持人：刚才杨主任给我们介绍了宏观

方面，如果说从养老难题来说，解决这个问

题可能是一个社会性的、系统性的问题，从

政府的角度，从家庭或者个人或者还有企业

这个角度来看，每个人都应该在其中发挥怎

样的作用呢？

杨正泉：我总是认为，养老、爱老、尊老，

的思想一定要深入。传统的东西是我们民

族生存的基础，没有一个好的养老、爱老、尊

老风气就没有社会的和谐和稳定，更谈不到

爱国精神。

杨正泉：所以，我希望每个人都要扪心

自问的我们来自哪里，我们怎么样对待老

人，我们怎么样对待自己的父母，我们怎么

对待社会的老人，这个问题一定要深入人

心，在社会上形成一种强大的舆论压力，我

还是希望整个社会加强孝道教育。

主持人：杨主任从时代文化上剖析养老

的问题。张总从实际操作上为我们解读一

下养老问题，现在过多的问题不仅仅停留在

硬件建设了，比如医疗、饮食、居住方面，软

件、软环境又该如何维护好呢？

张运防：其 实 对 现 在 老 年 人 的 需 求 来

讲，他们的养老不仅仅限于在社区里简单的

养老，他们更需要的是养生，他们需要的是

去一个条件比较好的，比如山清水秀，适合

养生的地方居住。另外，他们更看重的是

“走出去”，我们去年曾经尝试性做了一届老

年人才艺大赛，在社会上引起了很大的轰

动，从 55 岁到 85 岁的老人踊跃参加。他们

的精神让很多年轻人都敬佩，这说明他们在

离开工作岗位以后需要这样的舞台展示自

己。在实现老有所养的同时，我们做到老有

所乐，甚至老有所为，毕竟是年龄比较大的

老人，他们在把自己的生活过得很优美的同

时，更需要社会上的很多人关注和参与养老

事业。养老事业是一个很烦琐的、复杂的、

大的系统工程，需要医疗等很多的服务机构

介入到这个产业，才能真正的把我们的养老

事业做得更好。其实我们想通过一些活动

唤起社会更多的人关注身边的老人。像主

任提到的，为老人尽孝，这跟我们企业理念

非常吻合，我们企业一直倡导的是“替天下

儿女尽孝，为世上老人分忧”，这是我们企业

每个人追求的宗旨，我们希望通过我们的一

些活动，让更多的老人能够开心地生活，过

好自己的夕阳生活。同时也希望社会上更

多人来关注我们身边的每一位老人。

主持人：说到底养老也是让人心底温暖

的过程，最主要是让他心底满足之后养老才

能达到这样的效果。现在各个行业都在讲

究创新，我不知道创新加上养老以后又会产

生哪些“化学变化”呢？张总一直致力于这

个行业领域中，有没有这方面的一些思考，

来跟我们分享一下？

张运防：所谓的创新，刚才提到的居家

养老是传统的养老模式，以及让老人进养

老院，这都比较传统。今天我们老人需要

的是走出去，像候鸟一样养生式的养老、度

假式的养老。另外，现在老人也是很时尚

的一族，他们愿意通过互联网、一些高科技

学习新鲜事物，所以现在我们企业也在探

索高科技时代的养老，看看从大数据时代，

通 过 我 们 一 些 企 业 包 括 社 会 上 机 构 的 参

与，通过大数据分析来找到我们老年人更

多的需求，来满足我们所有老人更多的期

望，那么可能让更多的老人过好自己幸福

的夕阳生活。

主持人：现在我们常说的物联网、云计

算、大数据这些概念，在打造智慧养老就成

了新趋势，张总是如何看待这样的智慧养

老呢？

张运防：其 实 现 代 社 会 的 养 老 已 经 被

“互联网+”加上所有产业了，我们自己的企

业也在做“互联网+养老+金融”，所以现在

的养老产业已经不单纯是养老，而更多是

提高老年人生活品质的过程，而在提高生

活品质的过程期间，可能需要今天比较流

行的大数据，通过大数据的计算，可能能找

到我们所有老人最迫切的需求点，那么社

会上一些机构、一些企业可能会针对老人

的需求，才能把服务做得更好。社会发展

到今天，很多高科技产品，老年人玩儿得非

常娴熟，因为他们很乐于学习。刚才杨主

任谈到的很多地方有老年人大学，不仅仅

学习绘画以及娱乐，同时，他们更想提高自

己的技能，也包括互联网，所以我们现在需

要做的是社会上更多的人参与到养老事业

中来，帮助我们的大数据形成，能够为我们

更多的老年人提供服务。

主持人：其实像张总所说的，一方面养

老也需要社会各界的参与和关注，不是一方

力量就可以完成的；另一方面，也像杨主任

所说的，从老人自身来说，可能也要提高自

己对其他事物的关注度，然后让自己觉得充

实的生活，可能是由内及外的快乐的体验。

今天的节目就是这样的，非常感谢二位为我

们带来的分享，谢谢你们。再见！

（张辉 整理）

创新养老服务 满足多元需求
——国务院新闻办原副主任杨正泉与龙骏集团董事长张运防做客人民网访谈录

龙骏集团经过多年蓬勃发展，成为集地

产开发（养老及休闲、旅游地产）、金融服务

中心（私募股权基金公司、资本管理、融资租

赁、互联网金融、商业保理等公司）、龙骏广

告策划等全方位、综合性集团公司。因看好

前海的发展契机，龙骏集团目前已将总部搬

迁到深圳前海自贸区，并率先进驻了前海万

科企业公馆，前海企业公馆仅 40 多家高端知

名企业入驻，产业覆盖了金融创新、现代物

流、信息科技、文化产业、专业服务等多个产

业领域，形成了前海首个产业生态圈。公司

以追求卓越、回报社会为永恒目标，致力打

造国内外一流企业和品牌，树立了“优质、高

效、拼搏、创新、诚信、团结”的企业精神和

“以人为本，客户至上，诚信立业”的经营理

念。公司不断深化改革，创新求变，建立、完

善现代化的企业制度，使领导体制、管理机

制形成了崭新的理念和模式，始终充满了蓬

勃生机和活力，以超常的速度、稳健的经营，

骄人的业绩驰入可持续发展轨道。

在队伍建设方面，公司建立了一支具有一

流专业水平和职业精神的团队，汇集了项目研

发、市场营销、管理等各方面的高素质人才。

龙骏集团将继续坚持“高起点、高目标、

高品质、高收益”的发展战略，通过务实的态

度和不懈的努力，服务于社会、造福于人民，

为国民经济的振兴强大贡献力量。
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国务院新闻办原副主任杨正泉与龙骏集团董事长张运防在人民网接受访谈国务院新闻办原副主任杨正泉与龙骏集团董事长张运防在人民网接受访谈

龙骏集团在深圳前海的企业总部龙骏集团在深圳前海的企业总部


